

LA JUSTICIA

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES DE LA LOCALIDAD Y SU PARTIDO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, MURALLA 2.

Año I

Ciudad Rodrigo--Mayo 6 de 1902

Núm. 17

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Ciudad Rodrigo, trimestre, 1'00 pta.
Idem fuera. 1'25 id.
Número suelto. 0'10 id.

Se admite la colaboración de todos los suscriptores; pero la Redacción se reserva el derecho de publicar ó no los trabajos remitidos, y en ningún caso se devolverán los originales.

La fiesta del trabajo

Por vez primera se ha celebrado en esta ciudad el 1.º de Mayo. Por vez primera han realizado los obreros un acto de solidaridad en público. Y justo es confesarlo, ni han podido proceder con más cordura, ni tampoco han podido celebrar su fiesta con más brillantez, dados los escasos medios de que disponen.

No somos socialistas; no comulgamos en sus ideas, aun siendo también obreros, si quiera seamos de aquellos que calificó el señor Millán de obreros de levita, para los cuales las necesidades no están en relación con los medios de vida; y no siéndolo no podemos estar conforme con la finalidad que persiguen. Más aún no estándolo, admiramos esa sensatez, ese afán con que el obrero tiende á la ilustración como medio de alcanzar las reivindicaciones con que sueña y yendo por ese camino no podemos menos de alentarlos á proseguir, en la seguridad de que alcanzada por el proletario la instrucción necesaria, ya que no la ilustración completa, se conseguirá evitar el choque rudo y violento entre el capital y el trabajo, y al mismo tiempo abandonarán los obreros muchos de los errores que hoy les enseñan como artículo de fé.

Si ¡adelante obreros mirobrigenses! unios en estrecho lazo para defender vuestros derechos, pero no os olvidéis que no es posible exigir aquello que no es vuestro y para que lo conozcáis es necesario adquirir la instrucción necesaria. Si fundaseis una sociedad obrera parecida á la salmantina denominada "Hijos del Trabajo", y á cuyo local acudiérais siempre que la holganza os empujara á otro sitio peor, y en tal centro solicitáseis conferencias dadas por las personas ilustradas de esta ciudad, es seguro que muy pronto podríais estar en condiciones de saber reivindicar vuestros derechos eligiendo con conocimiento de causa el camino recto, sin dejaros guiar por aquellos

que os halagan con conquistas quiméricas ó con promesas utópicas.

Como estaba anunciado se cumplió en todas sus partes el programa de festejos del elemento obrero en 1.º de Mayo. Ya la víspera por la noche, el Centro Obrero apareció engalanado con arcos de follaje é iluminado con farolillos de colores, y el estampido de los cohetes anunciaba tan agradable día.

El 1.º de este mes y según rezaba el programa fuimos despertados alegremente por los marciales sonos de una bonita diana y con el disparo de cohetes. A las diez de la mañana y vestidos con sus mejores prendas esperaban reunidos los obreros en la Glorieta á que llegara el abanderado y la Junta Directiva y llegado éstos, hechos los saludos, subieron en ordenada y correcta formación hacia la ciudad, marchando á la cabeza el abanderado con la enseña roja, artísticamente bordada por inteligentes obreras de esta ciudad.

Encaminados al Centro y llegados á este se pronunciaron discursos y fué leída la exposición que dirigen al Poder Ejecutivo, que fueron á entregar al Alcalde, quien les recibió y dió la enhorabuena por su sensatez y cordura aconsejándoles persistieran en ella, con otras advertencias que hizo presentes á la Comisión. Marchó después la manifestación al Gobierno Militar de la provincia para saludar al Sr. General Gobernador cuyo objeto no pudieron conseguir los obreros por hallarse éste ausente: recorrieron algunas calles de la Ciudad y sus arrabales disolviéndose por último en el de San Francisco.

A las tres y media de la tarde volvieron á reunirse y acompañados por una orquesta de bandurrias, guitarras y violines, fueron á la Alameda á merendar con sus familias.

Después del refrigerio se cantaron himnos alusivos al acto, hubo baile y sobre todo reinó mucha armonía, sin que hubiera en todo el día una nota discordante que

afease ó desmereciera el conjunto.

Por la noche se celebró la velada en el Teatro Nuevo, cuyo amplio salón aparecía literalmente lleno. Pronunciaron discursos el Presidente de la Federación obrera de Salamanca Manuel Millán y el delegado de la misma Luis Martín. El primero demostró ser un verdadero orador, elocuente siempre y arrebatador á ratos. Mostróse en los comienzos de su discurso como socialista templado y en tal sentido aconsejó al obrero prudencia, moderación y respeto á sus semejantes; recomendó la instrucción como base de la regeneración social y aconsejó á las mujeres presentes la sólida educación de sus hijos. Mas tarde dejóse arrebatado en el calor de la improvisación mostrándose como socialista revolucionario en toda regla. Muchos aplausos recompensaron al fogoso orador.

Después hizo uso de la palabra el compañero Martín, quien con palabra correcta aunque menos elocuente y apasionada que su anterior habló de las relaciones económicas entre el capital y el trabajo. Su poca voz fué causa de que la mayor parte de su discurso no fuera escuchado con tanto interés.

Como terminación de la velada fueron cantados varios himnos por el Orfeón obrero y después de brevisimas frases del presidente Sr. Morínigo, desfilaron los concurrentes.

El orden durante la velada como durante el día, no fué alterado ni lo más mínimo y por ello damos la más cordial enhorabuena á nuestros obreros.

Ayuntamiento

Sesión del 4 de Mayo.

Fué presidida por el alcalde Sr. Posadas, con asistencia de los Sres. Montero, Hernández Aparicio, Pérez Hernández, Guitián, Moro Zato, Hernández Sierro, Carbajal, Alaejos, Hernández Rodríguez, Repila,

Guía Manual del Forastero en Madrid.

Se vende en la Librería de Vda. é hijos de Cuadrado. Precio: UNA PESETA.

Sánchez y Sánchez, y Taravilla.

Se dió lectura al acta de la anterior y fué aprobada.

La Comisión de Fomento dió cuenta de haber verificado la subasta de la empalizada de "La Glorieta," la cual subasta fué aprobada, á condición de construirse los témpanos en el almacén de San Juan, al precio de 1'25 pesetas témpano.

Se leyó una instancia de D.^a María Ruano, viuda del Secretario D. Ramón Torres Nafria, en petición de pensión.

Hizo uso de la palabra el Sr. Carbajal, considerando justa la petición, y que se estudie el medio de hacerlo sin gravar los intereses del Municipio. El Ayuntamiento acordó en principio conceder la pensión pasando á estudio de la Comisión de Hacienda respecto á la cuantía de aquella.

A propuesta del Sr. Pérez, se acordó que constase en acta el sentimiento de la Corporación por la defunción del Sr. Secretario, comunicándose á la viuda tal acuerdo.

El Sr. Guitian, propuso que se anunciara la vacante de la plaza de Secretario y después de hacer uso de la palabra los señores Taravilla, Hernández Rodríguez y Carbajal, se acordó publicar el anuncio de la vacante en el *Boletín Oficial*, señalándose de término para la admisión de solicitudes hasta el 31 del corriente y fijando el sueldo para estos efectos el mismo consignado en presupuestos, sin perjuicio de pactar ó imponer al agraciado con el cargo la obligación del pago de la pensión á la viuda del anterior Secretario.

Y después de pedir el señor Hernández Aparicio que se aumentase el sueldo al guarda de la Glorieta, no tomándolo en consideración la Corporación se levantó la sesión.

Plato del día

Costumbres ridículas.

Existe arraigada en nuestra ciudad una costumbre, contra la cual tronamos todos sin excepción, pero que es seguida también por todos. Nos referimos al pésame que se da en la casa mortuoria, después del entierro del amigo á quien se acompaña á la última morada.

Después de la ridícula *cabezada* que está en pugna con la seriedad del acto y con la santidad del templo, todos los concurrentes, se apresuran á marchar á la casa del duelo, desfilando delante del padre, de los hijos, de los parientes ó de los amigos del difunto, dando á los que lo reciben un apretón de manos y deslizando una frase banal en su oído.

Aquellos que acaban de sufrir una irreparable pérdida y que han visto salir de

casa por última vez á la persona amada, tienen por necesidad que ver renovado el tormento que el entierro les causó, ven desfilando las caras de todas aquellas personas que indiferentes á su pena, van allí por cumplir algo que creen un deber social, sufren el estrujón de manos del conocido como del desconocido, del amigo como del adversario y ¡á cuantos no le leen en sus ojos la indiferencia que le causó tal desgracia! ¡y á cuantos pudieran si tuvieran el don de adivinación leer la alegría!

Hay que advertir que muchos de los concurrentes no asistieron al funeral ó al entierro; llegaron tarde deliberadamente ó estuvieron en aquella plazuela de conversación con sus amigos ó en aquel otro rincón fumando un cigarro durante el solemne acto, escucharon solo un responso en la Iglesia... uno solo, dieron la cabezada, y después á escape á la casa mortuoria á hacer el desfile, á realizar el acto de presencia, á molestar á la familia, con las frases de rubrica "le acompaño en el sentimiento," "lo mismo digo,"

Todo esto ni es serio, ni propio de personas sensatas; no es más que una costumbre ridícula que la moda impuso y que todos seguimos rutinariamente. ¿Estamos todos conformes en que debe desaparecer? Pues ahí va la iniciativa; veremos en la primera ocasión quienes son los que la abandonan.

Ingratitud municipal.

Hoy hace ocho días que falleció don Ramón Torres Nafria secretario de la excelente Corporación municipal de esta ciudad y en el mismo día recibió cristiana sepultura su cadáver.

A su entierro concurren personas de todas las clases sociales, rindiendo tributo, unas al amigo, otras al funcionario que durante 24 años desempeñó su cargo en la casa del pueblo. Ciudad Rodrigo le honró como debiera, como cumple á un pueblo digno y caballeroso. Solo la Corporación le abandonó en su último trance: la campana municipal permaneció muda, no obstante que en otras ocasiones dobló constantemente en señal de duelo; el Ayuntamiento no concurreó en pleno y como corporación, al sepelio del primero de sus empleados; los funerales fueron costeados por la familia, sin que el Municipio tuviese el arranque de sacrificar 200 miserables pesetas para que no hubiesen constituido una carga para su desgraciada familia; y por último, en la primera sesión ordinaria no se acuerda de aquel que hasta hace poco tiempo compartió sus tareas hasta que una solicitud de la viuda, obliga á un señor concejal á pedir que conste en acta el sentimiento y á otro á pedir que se dé el pésame á la familia, todo lo cual aprobó el Ayuntamiento enco-

giéndose de hombros y como se aprueba un asunto de puro trámite.

No creemos que la ilustre é ilustrada Corporación participe de las ideas emitidas, no ha mucho tiempo, por un señor concejal según el cual el Secretario es un criado de la Corporación. ¡Dios nos libre de inferir tal injuria á nuestros representantes! Pero aún aceptando como buena la teoría de ese señor tampoco debió de dejarse de tributar honores al Secretario, porque á un criado que llevé algún tiempo en la casa se le rinde testimonio de gratitud y cariño con lo cual se honra uno á sí propio.

Por prestigio del cargo, por el buen nombre del pueblo siquiera, debió el Ayuntamiento acordarse un poco más de su antiguo funcionario y al no hacerlo incurrió en el más feo de todos los defectos sociales, en el de la ingratitud.

NOTICIAS

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á doña Purificación Palacios, viuda de Zuazo, hermana de nuestro diputado á Cortes don Antonio, que acompañada de dos de sus hijos marchó á pasar una corta temporada á su dehesa de Balborráz.

También hemos tenido el placer de saludar á los señores de Melgar, Condes de Villamonte, que instalados en el palacio del Conde pasarán una temporada entre nosotros.

La importante revista *Literatura Militar*, publica en su número del 30 de Abril, entre otros, un magnífico fotograbado del General Weyler y un texto de excelentes escritores militares. Véase el siguiente

SUMARIO

Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler Nicolau.—Advertencia.—El Ejército.—La bandera de la Cruz Roja.—Postales.—Cuadros al fresco, (conclusión).—Bibliografía.—Cosas de Casa.—Correspondencia particular.

El día 10 de este mes contraerán matrimonio, nuestros amigos y convecinos don Santiago Cambronero Iglesias y Argelina Iglesias Ortega.

Al darles la enhorabuena les deseamos larga luna de miel.

El domingo próximo pasado celebró la toma de posesión de la parroquia de San Andrés (extramuros) el sabio profesor de este Seminario don Mateo Hernández Vegas.

Varios alumnos, queriendo demostrar el

LA JUSTICIA

carifio que le profesan, habían ensayado una misa que interpretaron magistralmente.

En brillantes periodos saludó el nuevo párroco á la numerosa concurrencia que llenaba el templo.

No hemos visto nunca tanta sublimidad encerrada en esfera de mayor humildad. Solamente la frase en que ofrecía hasta su sangre por sus feligreses le presenta como el sacerdote modelo que, espiritualmente abrazado a todos, llora con ellos sus desgracias y goza con sus alegrías.

Su casa se vió concurridísima todo el día, siendo obsequiados cuantos acudimos, con exquisita amabilidad y dulzura.

Desde las columnas de este periódico le enviamos la más cordial enhorabuena, deseándole todo género de prosperidades en su nuevo cargo.

Dentro de breves días se publicará en el *Boletín Oficial* de la provincia el anuncio de la vacante de la plaza de Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad dándose de término hasta el día 31 de este mes para la admisión de solicitudes.

Entre los aspirantes conocidos hasta ahora se cuentan los señores don Juan Ballesteros, don Daniel Hernández, don Severiano García y don Pedro Dorado, abogados y don Federico Sánchez Manzano, procurador.

Como todos nos parecen muy dignos para tal cargo, desearemos el mayor acierto posible á la Corporación en el nombramiento.

El día 10 de este mes dará comienzo la rebaja de precios en los ferrocarriles españoles con ocasión de las fiestas de San Isidro y coronación del Rey. Del 10 al 30 se expenderán en todas las estaciones billetes de ida y vuelta á la Corte, con el 20 ó el 30 por 100 de rebaja; y los días 14 y 15 otros especiales con reducción del 70 por 100 de los precios corrientes, los cuales darán derecho á estar cinco días en Madrid.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el joven don Jesús Valls Valencia, hermano de nuestros amigos don Nicolás y don Francisco, oficial de Telégrafos y párroco del Sagrario de esta ciudad respectivamente.

Nos complace comunicar á nuestros lectores que no en largo plazo contraerán matrimonio una distinguida señorita de esta localidad, con un simpático y bizarro oficial del ejército, excedente, residente en la misma. También lo contraerán muy en breve

otra bella y distinguida señorita con un joven oficial de infantería de la escala de reserva.

A una y otra pareja damos nuestra más cordial enhorabuena.

Con mucha animación y alegría se han celebrado en el pueblo del Bodón, las fiestas de la Santa Cruz en los días 3 y 4 del corriente.

La función religiosa del día primero se verificó con toda solemnidad, predicando en ella el párroco de Ituro don Eduardo Hernández Valcarcel.

En la tarde de los días 3 y 4 se lidiaron dos corridas de bravos novillos en las cuales se lucieron los toreros *Caparra* y *Cuchareta*, entusiasmado sobre todo á la concurrencia el lidiador Antonio García (a) *Morrito* que llevó á cabo la suerte de don Tancredo con tanto valor é inmovilidad como el auténtico *Rey del valor*.

Durante las noches de los mismos días se celebraron dos funciones de teatro muy bien interpretadas y bailes en varios salones y casas particulares.

En resumen una fiesta agradabilísima en la que la cultura del Bodón y su hospitalidad proverbial rayó á gran altura.

Desde el día primero de Mayo han dado comienzo en la iglesia de San Agustín las funciones religiosas que durante todo el mes dedica á la Virgen con el nombre de Flores de Mayo, la Archicofradía de las Hijas de María. Los mismos cultos se celebran también en el Convento de Religiosas de Santa Clara y en la Capilla de los misioneros del Sagrado Corazón.

Continúan con grande actividad las obras del Convento de Carmelitas descalzas en el Arrabal de San Francisco de esta ciudad. Se halla terminada ya la cerca y tenemos entendido que muy pronto se acometerán las obras de la fachada.

Han regresado á esta ciudad nuestros convecinos don Victor Díez Taravilla, diputado provincial y el conocido socialista don Casimiro Muñoz, el primero de Salamanca donde ha pasado una corta temporada para asistir á las sesiones de la Diputación y el segundo de Béjar, en cuya industriosa población pasó el 1.º de Mayo dando conferencias durante ese día á los obreros sus correligionarios.

Sean bien venidos.

Le ha sido concedida la cruz de tercera clase de Beneficencia al Guardia civil de esta Comandancia José Vicente Cobos.

Nuestra enhorabuena.

Días pasados estuvo á punto de ocurrir una sensible desgracia á un chiquillo en el Arrabal del Puente.

Recogió la bomba de un cohete que no había estallado y la arrojó á la lumbre soplando en ella con la boca. Inmediatamente estalló la bombilla y los carbones encendidos le saltaron á la cara causándole varias quemaduras que por fortuna no tuvieron importancia.

Con motivo de la toma de posesión de nuestro querido amigo y virtuoso sacerdote don Pedro Hernández de la Torre, de la parroquia de Fuente de San Esteban, se celebraron en la misma solemnes fiestas religiosas con asistencia de todo el pueblo y numerosos invitados.

Siempre adelante. Hemos visto las mejoras introducidas en el Gabinete fotográfico que en esta tiene los conocidos y acreditados artistas SRES. VIUDA DE OLIVÁN Y HERMANO y podemos asegurar á su numerosa clientela y al público en general, que los trabajos que salgan de dicho Gabinete, serán de primer orden.

Uno de estos días quedará abierto al público.

La compañía de Zarzuela que dirigen los señores Galán y Muro, está haciendo las delicias del culto pueblo salmantino y contando por llenos las funciones.

Tras de ser artistas de indiscutible mérito los que la componen, en la que además de los dichos, resultan muy notables, los señores Rosell y Real, señoras Delgado y López y señoritas Solís y Delgado, rara es la noche, según nos comunican, que no ofrezcan al público un estreno.

Ya veremos si nos toca esperar á los mismos, en nuestras ferias y fiestas de este mes; nos alegraríamos.

MODISTA

Corte francés. Calle del Sepulcro, 14, bajo.

JOSÉ HUERTAS

RELOJERO

Tiene el gusto de ofrecer al público, su establecimiento, donde encontrarán inmenso surtido, desde lo más económico hasta el Waltam, lo mejor conocido, y siempre con bondad en el género.

Trabajo esmerado en composturas de relojes y toda clase de alhajas.

Instalaciones de relojes de torre.

¡Comprad y os convencereis!

Ciudad Rodrigo, calle de Madrid, 24.

C-Rodrigo: Imp. Vda. é hijos de Cuadrado.

TARIFA DE ANUNCIOS: Se admiten á precios convencionales, así como también comunicados y esquelas de defunción. * Cada anuncio satisfará, además de su importe, DIEZ CENTIMOS de impuesto.

LA COMONA



Fábrica de Abonos Químicos para toda clase de terrenos y cultivos.

Riqueza garantizada con análisis del Ingeniero Químico especialista en abonos D. Eugenio Maigrot.

Consultas y análisis de tierras y abonos, á precios convencionales.

Esta casa pone en conocimiento de los señores Agricultores en general, que mediante las reformas y mejoras hechas, bajo la dirección del Ingeniero Químico D. EUGENIO MAIGROT, y dado su buen deseo de demostrar la verdad, ha modificado en absoluto las fórmulas que hasta ahora venía observando por no considerarlas como ventajosas, anulando las dadas en catálogo.

Convencerse con la realidad.

Fábrica y Escritorio.--TERRALVA.--(Junto á la Estación del Ferrocarril)

*** JACINTO SÁNCHEZ ***

Gran Almacén de Alcoholes, Aguardientes y Licores

ABRAHAM SÁNCHEZ

CAMPO DE CARNICEROS, 1.

Fábrica de chocolates LA ESPÍÑA

NOTA DE PRECIOS: Alcohol de 39 á 40 grados, puro de vino, 27 pesetas cántaro en la población, fuera de ella 17'50.—Aguardiente anisado de 17 á 18 grados, 13 pesetas en la población y fuera 9.—Anisete clase 1.ª (licor dulce), 16 pesetas en la población y fuera 13.

Hay además otras clases de aguardientes y licores á precios ventajosísimos

CAMPO DE CARNICEROS, 1.—CIUDAD RODRIGO

!Aguardiente anisado de 18 grados á 36 reales cántaro!

LARELOJERIA

de Eustaquio Calleja, establecida en la Plazuela del Conde, se ha trasladado á la Plaza Mayor, número 11, Ciudad Rodrigo.

ANGEL S. RODRIGUEZ

Plaza Mayor, 4

CIUDAD RODRIGO

Esta casa realiza cuantas existencias hoy tiene á precios tan sumamente económicos que le colocan en mejores condiciones que todas las de su clase.

Objetos de escritorio, perfumería, guantes, armas, loza, cristal y porcelana, adornos de cabeza, camisas, cuellos y puños, paraguas y sombrillas, calzado **gran variedad**, artículos de caza y viaje, bombillas de luz eléctrica, aparatos y tulipas, etc., etc.

DEVOCIONARIOS

Rosarios, Oleografías y Estampas.

Sombrillas, ¡Alta novedad!

Guantes de Cabritilla, marca GELY

Preciosos artículos de fantasía

PAPELERIA. - Viuda é hijos de Cuadrado. - MOLDURAS.

Hules para camillas

GRAN SURTIDO SE HA RECIBIDO

A precios muy reducidos se venden en la **Imprenta de la Viuda é hijos de Cuadrado**, Plaza Mayor, Ciudad Rodrigo.

Angel S. Rodríguez

Agencia de tasas y Reclamaciones á los Ferrocarriles.

Consignaciones y Representaciones. Detalles y consultas gratis.

Rua del Sol, 9

CIUDAD RODRIGO

Pídase en la estación del ferrocarril el coche de la agencia, servicio á domicilio.